
Relazione attività Fondazione Elio Quercioli 2021 

 

Centenario 

 

Il centenario della nascita del PCI è stato al centro delle nostre iniziative del 
2021, il programma storico culturale è stato messo a punto, oltre che dalla 
Fondazione Elio Quercioli, delle seguenti associazioni e Fondazioni che 
rappresentano la sinistra milanese: 

-Casa Della Cultura, 

-Fondazione ISEC, 

-Libertà Eguale, 

-Associazione Berlinguer di Milano, 

-Circolo Concetto Marchesi. 

Il programma è stato attuato dalla Casa della Cultura, affiancata da un 
comitato esecutivo snello, rappresentativo delle Associazioni e Fondazioni 
che hanno collaborato alla definizione del programma, supportato poi 
dall'appello pubblicato sulla stampa milanese, condiviso sui social network e 
inoltrato alle newsletter delle diverse organizzazioni che hanno costituito il 
comitato ristretto. 

Il programma, prevedeva come concordato a livello nazionale, una iniziativa 
sul Centenario del PCI, nelle città capoluogo, nella giornata del 21 gennaio 
2021. 

Milano, nella giornata dl 21 gennaio 2021 ha organizzato una maratona 
coadiuvata da interviste su radio Popolare. 

Milano ha poi concordato con il coordinamento nazionale l'organizzazione di 
tre eventi di rilievo nazionale. 

-Milano e la Resistenza, che si è svolta nel mese di aprile; 

-Milano e le giunte di Sinistra, che si è svolta a cavallo tra maggio-giugno; 

-Milano e il terrorismo, che si è svolta il 13 novembre, 

Nel mese di aprile, la Fondazione Elio Quercioli e la Fondazione ISEC hanno 
presentato il libro "Quando c'erano i comunisti" con gli autori, Marcello Sorge 
e Mario Pendinelli 



La Fondazione Elio Quercioli e la Casa della Cultura hanno collaborato per 
l'organizzazione delle seguenti iniziative: 

-Presentazione del libro di Teresa Noce "Ma domani farà giorno", 

-La storia di  Pina Re, Comunista Milanese che è stata anche l'animatrice 
della nascita del Sunia (sindacato degli inquilini), 

-Ricordo di Emanuele Macaluso; 19 febbraio 

-Le giunte di sinistra 1980-1985 

-Ricordo di Emilia Grazia De Biasi 12 novembre, 

-Ricordo di Amedeo Bordiga; 12 novembre 

-Camilla Ravera e il Comunismo; 

Il progetto prevedeva anche che ogni singola Associazione e Fondazione 
potesse elaborare iniziative proprie. 

Su questo fronte vi sono state iniziative della Fondazione Di Vittorio, della 
Associazione Berlinguer di Milano, del Circolo Concetto Marchesi, di Libertà 
Eguale e della Fondazione ISEC. 

In queste iniziative si sono presentati libri e si è parlato di alcune personalità 
del PCI milanese. 

Inoltre sono stati affrontati temi dove i Comunisti milanesi e il PCI sono stati 
protagonisti. 

La Fondazione ISEC e La Fondazione Elio Quercioli hanno organizzato una 
iniziativa nel mese di maggio sui comunisti e l'Europa. 

Va evidenziato anche che a livello nazionale l'Associazione Berlinguer, in 
collaborazione con la Fondazione Gramsci, ha predisposto un sito per il 
Centenario sul quale sono evidenziate tutte le iniziative svolte dalle 
Fondazioni. 

Inoltre a febbraio è stato realizzato e attivato un portale, sulla storia del PCI. 

Come Fondazione, abbiamo realizzato da gennaio a maggio, un programma 
con il PD Metropolitano di Milano articolato in una decina di iniziative da 
remoto, dove abbiamo parlato della storia del PCI milanese e del ruolo svolto 
dal PCI a livello nazionale, per la democrazia e lo sviluppo del Paese. 

Abbiamo organizzato una iniziativa a febbraio in collaborazione con gli 
studenti dell'università Statale con Massimo D'Alema. 



Nel 2021 la Fondazione Elio Quercioli si è impegnata per superare le 
difficoltà incontrate nella realizzazione della biografia di Elio Quercioli. 

L'obbiettivo che ci siamo dati è di riprendere il lavoro per portare a 
compimento la stesura definitiva, per raggiungere questo obbiettivo abbiamo 
chiesto a: 

-Gianni Cervetti di scrivere la prefazione al libro, (in sostituzione di Macaluso 
che ci ha lasciato all'inizio del 2021); (scritta) 

-Aldo Tortorella di scrivere un pezzo su Elio; (scritta) 

-Edoardo Borruso di ampliare la sua relazione parlando anche del periodo del 
rinnovamento del PCI Milanese, che va dal 1946 al 1959, nel quale Quercioli 
era direttore della “Voce Comunista” mensile della Federazione Provinciale 
del PCI e protagonista con Milani del rinnovamento milanese con la nomina 
di Cossutta a Segretario. A Borruso abbiamo chiesto anche di parlare di 
Quercioli come giornalista visto che è stato anche direttore dell'Unità. 

Questo lavoro è ancora in itinere e si chiuderà nel 2022. 

Il libro "Dalla rivoluzione alla democrazia" di Piero Fassino è stato presentato, 
con delle iniziative promosse dalla Fondazione Elio Quercioli, a Milano, a 
Monza, a Legnano, a Settimo Milanese. 

 

Percorso storico 

 

Il 6 giugno la Fondazione ha partecipato ad una iniziativa organizzata dai 
circoli del PD, delle Associazioni presenti sul territorio del Municipio 2 di 
Milano. 

Lo scopo è stato quello di percorrere le vie del Municipio, toccando quelli che 
erano i punti e i riferimenti storici e ad ogni sosta un oratore raccontava che 
cosa significava quell'edificio e quale era la sua storia. 

 

Bando "Milano è memoria" 

 

Abbiamo, partecipato al bando con l'obiettivo di raccontare la storia dei 
comunisti milanesi, sapendo che l'attuale sede della Fondazione e del 
cinema Anteo durante la resistenza è stata la sede del fascio. Conquistata e 



liberata dai partigiani, è diventata la prima sede provinciale del PCI milanese. 
Con la domanda presentata, la Fondazione Elio Quercioli chiede che sia 
apposta una targa a ricordo che, nell'attuale sede del cinema Anteo, vi era la 
prima sede provinciale del PCI Milanese. 

 

Archivi 

 

Anche nel 2021, con la Fondazione ISEC, abbiamo partecipato ad un bando 
della Presidenza del Consiglio, con un progetto da 40 mila euro circa che non 
è stato finanziato. 

Il progetto riguardava la digitalizzazione di registrazioni della Direzione, del 
Federale Milanese e di convegni e lezioni che si sono svolte di Faggetto 
Lario. 

L'esperienza ci dice che non è facile entrare nelle graduatorie. 

L'impegno è quello di riprovare per mettere in sicurezza la documentazione e 
farla entrare nei circuito degli archivi nazionale. 

Per raggiungere questo risultato pensiamo di migliorare in modo più 
strutturato la proposta coinvolgendo esperti (Attanasio e Duva) per 
partecipare nuovamente ai vari bandi che saranno pubblicati. 

Siamo in contatto con la Fondazione ISEC, per capire come si conclude la 
questione dei rapporti con il comune di Sesto S. Giovanni per la questione 
sede, per poi definire le modalità di trasferimento della documentazione Ds e 
Unità. 

 

Terzo settore 

 

A seguito del lavoro svolto sugli immobili, è stata promossa una discussione a 
livello nazionale sulla possibilità di individuare un percorso per entrare nel 
terzo settore con gli immobili. 

Non avendo costruito una posizione comune, si è lasciato alle singole 
Fondazioni la valutazione di come aderire e se aderire al terzo settore. 



Milano si è fatta promotrice di contattare le Fondazioni di Novara, di Pavia, di 
Alessandria e di Lodi, per affrontare e approfondire la questione relativa alla 
riforma del Terzo Settore. 

Le Fondazioni si sono incontrate due-tre volte, con lo scopo di entrare nel 
terzo settore portando gli immobili. 

Nell'ultimo incontro che si è svolto a settembre, si è dato l'incarico al 
Presidente della Fondazione di Novara e a due commercialisti esperti del 
settore di fare alcuni approfondimenti e di produrre una proposta, che sarà 
valutata e discussa. . 

A seguito del confronto verrà definita la strada da intraprendere. 

 

Rapporti con i Municipi. 

Come Fondazione abbiamo partecipato a dei bandi nel Municipio 5, 6, 8 e 9 
nei quali la Fondazione Elio Quercioli si è caratterizzata con iniziative culturali 
e ricreative. 

 

Convegno "Tra Politica e Umanesimo" 

�

Il convegno è stato organizzato in collaborazione con la Casa della Cultura 
alla fine di settembre 2021 ed è stato un successo, sia per il livello dei relatori 
che per la partecipazione. 

La capienza della location che ospitava il convegno è stata completamente 
riempita da una platea composta da giovani. 

Imboccata questa strada si dovrà valutare come estendere questo tipo di 
iniziative, coinvolgendo tutti i Municipi della Città di Milano e, se siamo nelle 
condizioni, di aprire anche un percorso con alcuni comuni della Città 
Metropolitana. 

 

Notte Rossa 

 

Tenendo conto della situazione pandemica e dei risultati della campagna 
vaccinale, abbiamo organizzato la “Notte Rossa – Mostra Mercato del 
Cioccolato”, il riscontro della presenza del pubblico è stata positiva. 



Si sono riscontrate solamente alcune difficoltà nell’affluenza di venerdì 5 
novembre, mentre la presenza è stata positiva nelle giornate di sabato 6 e di 
domenica 7 novembre. 

Durante la Notte Rossa sono state organizzate due serate musicali e un 
dibattito sul tema della casa e dell’edilizia pubblica, con la presenza del 
Senatore Franco Mirabelli, dell'Assessore Pierfrancesco Maran ed ha visto la 
partecipazione delle diverse organizzazioni del quartiere e di una parte degli 
occupanti. 

Alla notte rossa hanno partecipato alcuni comuni della Città Metropolitana 
come: 

 

-Legnano, 

-Settimo Milanese, 

-Baranzate, 

 

Ricordo di Emilia 

 

Dopo la prematura scomparsa di Emilia De Biasi a gennaio, in collaborazione 
con la casa della Cultura, abbiamo la Fondazione Elio Quercioli ha 
organizzato un incontro per ricordare il suo impegno, il suo lavoro per la città 
di Milano. 

L'iniziativa si è svolta il 12 novembre alla Casa della Cultura, raccontando la 
sua storia, il suo impegno nella sanità e sulla cultura. 

 

Formazione 

 

All'inizio del 2020, abbiamo avviato l'organizzazione di una scuola di 
formazione politica nella zona del Magentino-Abbiatense, in collaborazione 
con la Fondazione Baglio di Vittuone, con il contributo della casa della 
Cultura e della Fondazione nazionale del PD. 

Presi i contatti con i vari relatori, si è dovuto sospendere per la questione 
Covid-19. 



Nel mese di novembre abbiamo ripreso i contatti per rimettere in agenda la 
ripresa dei lavori nel 2022. 

 

Catalogazione libri 

 

La catalogazione sta procedendo e siamo nelle condizioni di pubblicare sul 
sito l'elenco dei testi. Lo scopo è di valutare la possibilità di individuare degli 
orari per la consultazione organizzata e efficiente. 

Stiamo pensando anche ad aprire un nuovo processo che ci dia la possibilità 
di entrare nel circuito nazionale delle biblioteche, avendo l'aspirazione di 
accedere ai finanziamenti del Ministero della cultura e di aprirci al quartiere. 

 

Bando Presidenza del Consiglio Centenario PCI 

 

A seguito della pubblicazione del bando emanato dalla Presidenza del 
Consiglio per la celebrazione del Centenario del PCI, si sta lavorando a livello 
nazionale per evitare che tutte le Fondazioni partecipino in modo sparso. 

Si stanno organizzando alcuni incontri con l'obbiettivo di partecipare con 7-10 
progetti. 

Milano ha organizzato due incontri per ricercare una soluzione: 

-il primo riguarda una riunione con i presidenti delle Fondazioni della 
Lombardia; 

-il secondo riguarda una riunione con un gruppo di Presidenti della 
Fondazioni a livello nazionale, per trovare una soluzione a questo problema e 
individuando i temi che possono essere oggetto del progetto. 

I temi discussi sono stati: 

1)Il PCI e l'Europa, si ipotizza di costruire un gruppo che veda come capofila 
o l'Associazione Berlinguer, o la Fondazione Gramsci, alcune nostre 
Fondazioni, Fondazioni della Germania e Francesi. 

2)Catalogo delle opere d'arte, abbiamo chiesto a ratti di arrivare all'incontro 
avendo studiato come può essere costruito questo progetto; 



3)Il PCI – Berlinguer e il centenario della nascita di Berlinguer, mettendo al 
centro il percorso di Berlinguer nel Pci e valutare alcuni temi che diventano il 
centro del progetto (il disarmo- l'austerità-la rottura con Mosca-l'ecologia e la 
transizione ecologica) 

4)La storia del PCI a fumetti, 

5)Valutare la possibilità di costruire dei progetti, su temi che parlano e 
coinvolgono tutto il paese, come: 

-welfare, 

-il mondo del lavoro e le lotte per il lavoro, 

-la conquista della democrazia. 

6) Valutare la possibilità di mettere a disposizione i nostri libri, per i giovani, 
per le università, le scuole, entrando in questo modo nel circuito nazionale 
delle biblioteche, in modo che le le Fondazioni si aprono diventando delle 
librerie, aprendosi anche al territorio e ai quartieri nei quali svolgiamo la 
nostra attività. 

Milano in questo contesto pensa di presentare un progetto che riguarda la 
realizzazione di un volume che racconti la storia del PCI a fumetti. 

 


